



COMUNICADO

Denunciamos nuevos actos de hostigamiento, intimidación y perfilamiento racial hacia personas defensoras de derechos humanos

- Elementos de la Policía Estatal Preventiva de Tuzantán, Chiapas, realizan verificación migratoria arbitraria e ilegal a personas colaboradoras del Servicio Jesuita a Refugiados - México
- Denunciamos el perfilamiento racial y la criminalización de personas defensoras de derechos humanos

25 de abril de 2024
Chiapas, México

El día miércoles 24 de abril, aproximadamente a las 10:10am, compañeras/os del Servicio Jesuita a Refugiados México (JRS MX), organización integrante del Colectivo de Monitoreo - Frontera Sur, fueron hostigados por elementos de la Policía Estatal Preventiva en el tramo de la carretera federal Tapachula - Huixtla.

En un retén de la Policía Estatal Preventiva, a la altura de Xochiltepec, les solicitaron documentos de la camioneta, argumentando que realizaban recuperación de vehículos robados. Sin embargo, posteriormente les pidieron bajar del vehículo y solicitaron a un integrante del equipo, de nacionalidad haitiana, que presentara los documentos que acreditan su estancia regular en México. **La Policía Estatal Preventiva no está facultada para realizar verificaciones migratorias.**

Al indicarles que no están autorizados para solicitar documentos migratorios, los oficiales argumentaron que revisan carros particulares que llevan personas migrantes e insistieron en solicitar información, aduciendo temas de posible tráfico de personas y falsificación de documentos. Demandaron conocer la dirección de su oficina, a dónde se dirigían y sobre su labor. Posteriormente, los oficiales llamaron a sus coordinadores para corroborar que lo que se había informado fuese verdad; permitieron que el vehículo del JRS avanzara solo hasta que corroboraron la información. **Estos hechos constituyen hostigamiento e intimidación a la labor de defensa de derechos humanos.**

Desde que les marcaron el alto, las/os compañeras/os se acreditaron como colaboradores de una organización de la sociedad civil, e incluso mostraron sus identificaciones institucionales.

El JRS abrió su oficina en Tapachula en 2017, como una respuesta a las condiciones de violencia y violaciones a derechos humanos que enfrentan las personas en movilidad en la frontera sur. Desde entonces, realiza labores de monitoreo en espacios de detención, espacios públicos o con mayor presencia de personas en movilidad que se encuentran en condiciones de alta



vulnerabilidad, brindando acompañamiento legal y psicosocial a personas migrantes y con necesidades de protección internacional.

Denunciamos la sistemática y persistente criminalización de personas defensoras de derechos humanos, así como el perfilamiento racial que ejercen las autoridades en Tapachula, especialmente la Policía Estatal. En febrero de este año, elementos de Policía Estatal de Tapachula realizaron una verificación arbitraria a colaboradores del JRS con argumentos xenófobos, racistas y criminalizantes¹.

En 2022, cuatro personas colaboradoras de organizaciones de la sociedad civil, entre ellas un integrante del Colectivo de Monitoreo, fueron detenidas arbitrariamente por elementos de esta misma corporación, quienes ejercieron intimidación y abuso de poder, violando los principios de legalidad, proporcionalidad y respeto a los derechos humanos, situación que se mantiene impune. **La detención arbitraria fue resultado de la práctica de perfilamiento racial.** Además, al presentarse como personas defensoras de derechos humanos, también fueron víctimas de hostigamiento².

La criminalización sistemática y el perfilamiento racial como práctica cotidiana de autoridades migratorias y policiales vulnera a las personas migrantes y con necesidades de protección internacional que acompañamos, así como a nosotras/os como personas defensoras de derechos humanos. Los discursos racistas, xenófobos y criminalizantes hacia personas racializadas, quienes continuamente son violentadas y discriminadas por las autoridades mexicanas, atenta contra de los derechos humanos en general y particularmente contra los derechos de libre tránsito, circulación, así como el derecho a defender derechos.

EXIGIMOS:

A la Policía Estatal:

- Reiteramos nuestra exigencia de cese inmediato de cualquier tipo de revisión y/o verificación migratoria, pues no cuenta con facultades para ello.
- Impulsar procesos de capacitación y sensibilización sobre sus obligaciones como servidores públicos, en materia de igualdad y no discriminación

A la Comisión Estatal de Derechos Humanos de Chiapas:

- Seguimiento a la queja interpuesta por la detención arbitraria en marzo de 2022.

¹ COMUNICADO: Denunciamos hostigamiento, perfilamiento racial e intimidación a personas defensoras de derechos humanos por parte de la Policía Estatal de Tapachula, Colectivo de Monitoreo - Frontera Sur. Publicado el 21 de febrero de 2024. Disponible en:

https://caravanamigrante.iberomex.mx/uploads/monitoreos_pdf/de68df899354ae203c49189a66ded683.pdf

² COMUNICADO: Denunciamos la falta de transparencia sobre procedimientos de traslado y de regularización migratoria por parte del INM, Colectivo de Monitoreo - Frontera Sur. Publicado el 18 de marzo de 2022. Disponible en:

https://caravanamigrante.iberomex.mx/uploads/monitoreos_pdf/b669edb669f02587cb39267f1567b13d.pdf



A todas las autoridades:

- Cese inmediato al perfilamiento racial de las personas que habitan y transitan por la frontera sur de México.
- Cese inmediato a la criminalización de defensoras y defensores de derechos humanos.
- Cese inmediato a la criminalización de las personas migrantes y con necesidades de protección internacional.

FIRMAMOS:

Colectivo de Monitoreo - Frontera Sur

American Friends Service Committee (AFSC) - Oficina para América Latina y el Caribe, Apostólicas del Corazón de Jesús, Centro Derechos Humanos Digna Ochoa, Centro de Derechos Humanos Fray Matías de Córdova AC., Centro de Derechos las Víctimas la Violencia Minerva Bello, Coalition for Humane Immigrant Rights (CHIRLA), Espacios para la Defensa y el Florecimiento Comunitario (ESPADAC), Formación y Capacitación (FOCA), Iniciativas para Desarrollo Humano A.C. (IDEHU), Kaltsilaltik, La 72 Hogar Refugio para Personas Migrantes, Médicos del Mundo – Francia (MdM), Mujeres, Organización y Territorio (MOOTS), Programa Asuntos Migratorios - UIA, Red Jesuita con Migrantes – Centroamérica y Norteamérica, Servicio Jesuita Refugiados - México (JRS), Tzome Ixuk, Mujeres Organizadas, Una Mano Amiga en la Lucha contra el SIDA, Voces Mesoamericanas Acción con Pueblos Migrantes.